

# EL DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## Nuevos temas

No solamente creemos que los mitines ó reuniones públicas constituyen el medio mas adecuado de formar opinión para moverla en tal ó cual sentido, sino que no tenemos inconveniente en afirmar que la mayor parte de los triunfos recientemente alcanzados por los republicanos se deben á la persistencia con que han sabido emplear este procedimiento de propaganda.

Y como somos siempre sinceros, confesamos ingenuamente que en España no hay partido alguno fuera del republicano, como no sea el socialista y anarquista que practique este medio de influir sobre la opinión pública y realice con éxito mas ó menos eficaz esta clase de reuniones en que los oradores pónense en contacto directo con el pueblo.

Pero fuera de eso hay que convenir en que los frutos de esa propaganda pueden malograrse fácilmente si los oradores de los mitines republicanos no renuevan su propio espíritu y si no tratan de dar pasto mas substancioso y variado á las masas populares, cuya inteligencia y cuyos sentimientos intentan fortificar con su palabra.

La eterna crítica de la institución monárquica; la constante censura del actual régimen político y de sus hombres; la mera labor negativa y la censura personal á las altas representaciones, no llega tan á lo hondo como el discurrir públicamente sobre el presupuesto de la República, por ejemplo ó sobre las consecuencias que á los intereses sociales pudiera aportar el cambio de la forma de gobierno, cosa probablemente mas trascendental que constituiría una labor destructiva para el pueblo y, para los expositores de la doctrina tambien.

Y nada queremos decir de la inmensa eficacia que resultaría de tratar los hondos problemas sociales, de cuya resolución tiene pendiente el pueblo, no ya la atención toda, no ya el alma, sino la existencia.

Si lejos de esto, nuestros republicanos se contentan con repetir su eterna cantinela; si se reducen á gloriar el eterno leit motiv de la República y de una República burguesa, conservadora, que no turbe la digestión de los bien comidos ciudadanos; una República tal, como esa de que á cada momento se suele hablarnos, pronto se verá cómo el pueblo desfilaba y se aparta de ese republicanismo que no promete sino variar las formas mas exteriores del Estado.

Hay que variar de tema y halagar los vivos del pueblo con nuevos ritmos, nuevas canciones

Somos de los que creen con uno de los mas eminentes sociólogos modernos, que las actuales monarquías no son más que meras Repúblicas, y que en nuestros tiempos no existe el

problema político; y concretándose á agitar ruidosamente estas vanas cuestiones de tratadistas, no se logrará entretener por largo tiempo al pueblo cuya cabeza y cuyo estómago piden alimentos de más sustancia

## Ecos mundiales

### El ferrocarril transiberiano

El *Army and Navy Journal*, de Nueva York, publica los siguientes datos referentes al ferrocarril transiberiano:

Dicha vía férrea ha costado á Rusia, hasta ahora, 500 millones de duros oro; su extensión es de 10.839 kilómetros hasta Puerto Arturo, y excede de 12.54 hasta Vladivostok; su material consta de 751 locomotoras, 518 coches de viajeros y 7.713 vagones de carga. Los trenes de pasajeros llevan como velocidad máxima, 37 kilómetros por hora y 14 los de mercancías. El punto débil de la vía es el lago Baikal, donde los vapores rompehielos, sólo pueden transportar 2.500 hombres por día, de una á otra orilla: el tendido de rails es de vía sencilla.

### Los nombres de los chinos

Quando un niño del Celeste Imperio cuenta cuatro semanas, se le cortan los cabellos.

Dicho corte de cabello es el primer bautismo y se impone al pequeñuelo su primer nombre.

Este nombre es nada mas número de orden «ayan», número 1; «asan», número dos; «aluk», número tres.

A los seis años el chiquillo va á la escuela siendo entonces bautizado por segunda vez y se le impone un nombre mas armonioso, como por ejemplo:

«Mérito naciente, escritura elegante, tinta perfecta, olivo que va madurando».

Un tercer nombre se le impone con ocasión de su matrimonio; el cuarto si llega á ser empleado, el quinto si se hace comerciante y el sexto al momento de su muerte.

Las mujeres son menos extensamente provistas de nombres.

Aquellas, hasta la época del matrimonio, responden al apelativo de: «Piedra preciosa, hermanita» y, apenas llegan á ser adultas, son designadas con apelativos poéticos, tales como: «Flor de jazmín, luna plateada, perfume suave», etc., etc.

Por lo demás, esta es la única galantería que los chinos se permiten con el sexo femenino; cuando les nace una hija, anuncianlo á sus amigos diciendo que les ha caído «una tela en la cabeza», sin contar que alguna vez la niña que les acaba de nacer es enviada presto al reino de las sombras!

## Crónica ligera

He dicho alguna vez que los asuntos de las crónicas tienen mucha relación con el termómetro. Es el mejor recurso esto de hacer crónicas á todos los meses del año. La de hoy conviene hacerla en mangas de camisa.

Hablemos del mes de Mayo con sus toldos, sus sillas para los señores formales en la Plaza Mayor, las flores, los pájaros y los apuros de los escolares.

Pero este mes ha empezado con pujos de intelectual. Mosquitos de Pittaluga; certámenes médicos y «cosas» del Rector. Y por último, discursos de los hijos del Trabajo y un mitin de los jóvenes republicanos para propagar sus ideales.

También los estudiantes de Fisiología han tenido una buena digestión: banquetearon á su salud y en loor del señor Gómez Ocaña.

En Salamanca ha habido movimiento estos días.

Con el sol de Mayo hemos discursado, manifestado, politicado, y banquetado. ¡Son muchos ados! Con el calor, que empieza apretando de veras, nos sentimos fecundados.

Durante el invierno nos alegatargamos. Pero ahora, hacemos corros, charlamos en el café, en el cinematógrafo y á la expansión de la naturaleza, ha seguido la expansión de los hombres.

Las muchachas, con sus trajecitos claros y chillones, me gustan ahora más que en el invierno.

¡Oh, divino mes de Mayo! Excita la verborrea, el amor á la naturaleza y el amor á las muchachas!

Jorge de Alba.

## Telegramas de anoche

Madrid, 5, 8 n.

### Tifus exantemático

Han ocurrido dos nuevas defunciones de tifus exantemático. Ayer ingresaron en el hospital del corro del Pliniento diez nuevos atacados.

El número de enfermos que en la actualidad se encuentran en el citado establecimiento es de 159.

### Huelga terminada

Telegrafian desde Córdoba que los albaniles llegados de Palma del Río para construir un arco triunfal, hicieron ayer causa común con los huelguistas.

Anoche, á última hora, con ignieron las autoridades que los patronos todos firmasen accediendo á las peticiones de los obreros.

Se han reanudado los trabajos en todas las obras.

## LAS QUINTAS

El día 9 corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, á los siguientes pueblos:

Florida de Liébana, Forfolada, Galindo y Perahuy, Gomecello, Mata de Armuña, Matilla de los Caños, Miranda de Azan, Monterrubio de Armuña, Moriscos, Mozárbez, Negrilla de Palencia, Orbada (la), Pajares, Palencia de Negrilla y Parada de Arriba.

## Un santo portugués

La nacionalidad no hace al caso, porque en todas partes les hay, y sobre todo donde abundan las gentes cuyo estado psicológico las hace verlo sobrenatural como la cosa más natural del mundo, según muy oportunamente estampó en EL DIARIO aquel que sacó á colación hace unos días los milagros de la curandera de Barbadiño.

Tiene la cosa miga, porque ella es reveladora del estado de atraso é incultura en que estamos, y no se ve tan fácil el remedio.

Pero volviendo á nuestro Santo, ó sea al Santo portugués, voy á referir la conversación que acerca de él tuvo conmigo un excelente amigo mio, á los tres ó cuatro días de haberle cobijado en su seno este pueblo.

Dijome así: «Cómo es posible que aquí, en un pueblo ilustrado...» Y yo, que gusto mucho de ir poniendo siempre los puntos sobre las íes, le interrumpí. «Hombre, pare V. los piés, que creo que hay algo de exageración en ese epíteto.»—«Pero quiere usted decir que no es este pueblo más ilustrado que otros muchos?»—«¡Ah! ¿Vamos por comparaciones? Pues póngale relativamente y conformes, porque en tierra de ciegos el tuerto es rey.»—«Bueno; pues ¿cómo es posible que en un pueblo relativamente ilustrado como este se presente un Santo portugués, de mal trapío...»

«Cuidado, que los Santos fueron casi siempre enemigos del lujo.»—«Vaya; pues modestamente vestido.»—«Espere, diga de otro modo, Toscamente, harapiosamente, súcramente vestido.»—«Bueno, que pase. Y que este Santo así, aficionado á los aguardientes y anisados...»—«Hombre, no tome usted eso á mala parte. Achaques de ayunos y abstinencias; quizá padecía del histérico... tal vez buscaba en ellos inspiración.»—«Adelante.

«Pero cómo un Santo así hace correr á los locos y desahuciados de este y los pueblos limítrofes para hallar en sus cábalas y bendiciones la curación? ¿No se han enterado de ello los médicos?»—«Hombre, sí. Pero como son todos unos benditos...»—«Unos tontos, si que digo yo.»—«Cuidado, señor que insulta usted á la clase. Ninguno de los de por aquí se tiene por tal.»—«Pues entonces...»—«Enton-

ces, es que los médicos que curan y pronostican á virtud de su ciencia y estudios, carecen de tiempo y humor para perforar, trepanar como dicen ellos, tanta cabeza dura como abunda por aquí para meterles dentro una regular cantidad de cultura; y luego que los Santos esos adivinan y curan por gracia venida de lo alto, y ahí está la gracia.»—«¿Pero dónde está? Porque no la veo.»—«Pues muy sencillo. Está en la ignorancia de estas gentes, en su modo de ser y de pensar, en sus sufrimientos, en sus dolores, en sus desgracias.»—«Esto si que es gracioso! ¿Con que está la gracia en la desgracia?»—«Sí; porque lo sobrenatural, lo divino, lo alto, precisa que venga en la desgracia. ¿Para qué se necesitan gracias cuando todo marcha á más no desear? Y cuando una de estas se les depara, así venga encarnada en el cuerpo del Santo portugués, del porquero del pueblo, etc., á ella se acogen con toda la fé y con todo el ardor y el entusiasmo que son capaces de sentir.»—«¿Pero se cura alguno?»—«Eso es lo que no importa, porque en caso adverso se apela á la falta de fé, pero si cura... ¡milagro! ¡milagro! que el médico acierte 100 veces de 100... para eso estudia. Que el santo se equivoque... faltó la invocación, el requisito, la ceremonia aquella... y sobre todo, se muera después tan contentos...»

«¡Pero esto es inhumano! Dejarles morir así sin los auxilios de la ciencia.»—«¿Cómo que tal? ¿No tiene el enfermo el derecho de morir agusto, máximé haciéndolo por intermedio de un Santo como este?»

«¿Y qué me dirá usted de las adivivaciones que dicen que hacía?»—«Hombre, también eso?»—«Si señor; y pásmese V. Presentándole un pañuelo, un zapato, una correa, cualquier objeto que el enfermo usase, no solo decía de quién era, sino que acertaba con la enfermedad sin fallar y propinaba los remedios.»

«Este sí que es milagro!»—«Verá V. Un día le presentaron un pañuelo de seda y manifestó que pertenecía á una joven sumamente delicada y sensible que padecía no sé si del corazón ó del útero...»

«¿Y acertó?»—«Ya lo creo. Como que era un pañuelo de corbata que usaba á diario un mocetón de 28 años con tantas barbas y musculatura como Hércules.»—«¿Huía enseguida después?»—«Ca, no señor; tardó algunos días, sostenido aún por sus adeptos.»—«¿Y cómo con esta prueba no le echaron?»—«Pues ahí verá V.»

Y en la conversación trascrita pueden ver los lectores cómo se piensa y se discurre, se ratiocina y juzga aún por aquí; y eso que se trata de un pueblo, que como me decía mi interlocutor, pasa por plaza de ilustrado entre los de la comarca. ¿El nombre? No hace al caso, porque más ó lo mismo se vé en ciudades, que se nombran archivo de las ciencias.

Y así vamos andando.

D. G.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 7—Sábado.—San Estanislao, Obispo; Santos Augusto, martir, y Benedicto, Papa.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y cuarto misa de la Virgen, cantada.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, a las seis, solemne Salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Por la tarde, al oscurecer, rosario, ejercicio del mes y bendición con el Santísimo.

## Agricultura y mercados

### Salamanca.

#### Compra del día:

Trigo a 47 y 47 y 1/2 las 94 libras. Centeno 38 y 38 y 1/2 id. Barbilla a 44 y 44 y 1/2 id. Cebada a 25 y 1/2 26. Algarrobas, 00. Garbanzos de 000 a 000.

#### Ventas sobre wagón Salamanca

Trigo 48 a 48 y 1/2 reales fanega. Centeno 39 a 39 y 1/2. Barbilla 46 a 46 y 1/2. Rubión 00 id. Cebada a 27 y 28. Algarrobas, 00. Ventas flojas. Los campos perjudicándose por falta de agua.

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales órdenes nombrando registradores de la propiedad: de Muros a don Arturo Pérez Prieto; de Viana del Bollo, a don Francisco Salas Abella; de Medinaceli, a don Antonio Fernández Castañón, y de Alba de Tormes, a don José Entrena Rico.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando catedrático numerario de Lengua y Literatura latinas de la sección de Letras de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Salamanca, a don Pedro Urbano Gonzalo de la Calle.

Otras trasladando, en virtud de concurso, a las plazas de profesores numerarios de Dibujo: del Instituto de Santander, a don Joaquín Bárbara Blázquez, y del de Zamora, a don Rodrigo Fernández Núñez.

Otra declarando útiles para que puedan servir de texto en la enseñanza las obras incluidas en la relación que se adjunta.

Administración Central.—Ministerio de Gracia y Justicia. Vacante de la plaza de escribano del juzgado de primera instancia de Medinaceli.

### Boletín Oficial (día 4).

Contiene:

Gobierno civil.—Distrito forestal.—Multas a los Ayuntamientos que se citan por infracciones forestales.

—Recaudación de contribuciones. —Itinerario de cobranza del segundo trimestre del año actual, en todas las zonas de la provincia.

—Comisión liquidadora del batallón cazadores Expedicionarios a Filipinas, núm. 7.—Anuncio de hallarse ajustado y no haber solicitado sus alcances el soldado Teófilo Her-

nández Sanchez, de Santibañez de Béjar.

Administración de Hacienda.—Propiedades.—Cominación de multa a los Ayuntamientos que se expresan y que no han remitido certificaciones del 20 por 100 de propios y 10 por 100 de medidas.

—Edictos y anuncios de varios Ayuntamientos.

## Bolsa de Madrid.

### DIA 5

Interior, 75.80.  
Amortizable, 96.80  
Tabacos, 422.00  
Banco de España, 479.00  
Franco, a 38.95.  
Libras esterlinas, 34.88

## LOCALES

Se ha encargado de la secretaría del Juzgado de primera instancia y de instrucción, el actuario en propiedad más antiguo, don Juan Bianco.

Han solicitado tomar parte en las oposiciones a la canongía vacante en esta Catedral don Luis Martín, don Tomás Redondo y don Andrés Alonso Polo.

En las oficinas de Hacienda se está efectuando la expedición de cédulas personales de nueve de la mañana a una de la tarde.

El reparto a domicilio es de tres a siete de la tarde.

Le ha sido concedida la jubilación que tenía solicitada por edad, a la profesora de primera enseñanza de Peñaranda, doña Valentina Ortiz de Mesonero.

Ha sido nombrado maestro interino de Robledillo de Trujillo, don Federico Calvo Borreguero, con 422.50 pesetas anuales.

Hoy cosa en el desempeño de su destino, el oficial segundo de este Gobierno civil D. Fernando Benavides, nombrado para desempeñar igual cargo en el de Sevilla.

Ha sido nombrado oficial segundo de este Gobierno civil, D. Pedro Santiago de la Torre.

Hemos recibido una atenta carta del señor Pisot, del comercio de esta plaza, en que trata de contestar a ciertas frases contenidas en una de las interesantes correspondencias de Ledesma que hemos publicado en estos días, creyéndose aludido.

Como la alusión no resulta clara ni tiene acaso más fundamento que la excesiva suspicacia del señor Pisot, no nos creemos obligados a publicar dicha carta.

Según nos dice nuestro correspondiente de Alba de Tormes, el señor juez de instrucción de aquella villa, don Vicente García Martín se halla aquejado de un cólico nefrítico.

Deseamos su pronto restablecimiento.

El golfo apodado el Talo ha sido detenido por haberse llevado del cementerio algunos remates de sepulturas.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Mon-

Se nos ha asegurado que la encerrona proyectada para hoy en la Plaza de Toros, ha tenido que suspenderse por causas ajenas a la voluntad de los organizadores.

Se encuentra ligeramente enferma doña Casilda López, viuda de Tapia.

Ha fallecido en esta ciudad, don José Crespo Rodríguez, sargento de la guardia civil retirado.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

La guardia civil de Alba de Tormes, comunica al señor Gobernador haber detenido a Manuel Díaz Blázquez, cuyo sujeto hace unos tres años, produjo algunas heridas de arma blanca a un vecino de Tejado, y por cuya causa estaba reclamado por el juzgado.

Se halla vacante la plaza de secretario, del juzgado municipal de Mon-

Por la guardia civil del puesto de Rollán, ha sido detenido el vecino del mismo pueblo, Francisco Regalado, por dedicarse al robo de casa de la dehesa de Garcigrande.

Ayer mañana fueron retirados de la venta pública 14 panes chicos, por no tener el peso debido.

También fueron decomisados 40 cuartillos de leche completamente adulterada.

Ante el señor Gobernador civil ha sido denunciado el tabernero Luis Mulas, por tener abierto su establecimiento después de la hora reglamentaria.

Por don Tadeo Alonso Gutiérrez, vecino de Navasfrías, se ha presentado el registro de 112 pertenencias de mineral wolfrán para la mina nombrada "Rozardera", en término de Navasfrías.

La Comisión mixta de reclutamiento ha declarado corto de talla al mozo del reemplazo de 1902, Julio Macías Prieto.

Por don Jorge Roods, vecino de Bilbao, se ha presentado el registro de veinte pertenencias de mineral Wolfrán, para la mina titulada "Matarluce", en término de Barruecopardo.

Ha sido robada de la peluquería que el señor Estévez tiene establecida en la Plaza Mayor, una de las chapas arunciadoras que hay a la entrada de dicho establecimiento.

Por la sección primera de esta Audiencia ha sido negada la libertad provisional pedida por el letrado señor Ceballos para sus defendidos los procuradores don Francisco Benito y don Blas Santos.

Han prestado su declaración ante el juzgado de primera instancia, los expendedores de leche detenidos a consecuencia de las recientes intoxicaciones.

### Oposiciones a médicos de Baños

Esta tarde a las cuatro dará comienzo el ejercicio práctico último de estas oposiciones. Actuarán en las salas, con lo cual concluirán los trabajos.

### Nuevas maestras.

Por el ministerio de Instrucción pública se han nombrado maestras de Villarino, doña M. Milagros Ruiz de

la Tejera; y de Salamanca, doña María Galvez.

La Junta provincial del censo electoral, siguiendo la costumbre de años anteriores, ha dispuesto prescindir de temporeros para los trabajos del presente año, por creer que basta para este servicio el concurso de los empleados de la Diputación.

Desgraciadamente, no son buenas las noticias que se recibieron ayer del estado del señor Obispo de Salamanca, quien parece haber tenido estos días una recrudescencia de su padecimiento crónico.

Mucho celebramos su alivio inmediato.

Han sido comprendidos en la ley de accidentes del trabajo, los obreros Gregorio González Lozano y Gerónimo Santos Sánchez, que resultaron lesionados por el derrumbamiento de un tabique en una casa propiedad de don Juan García, vecino de Guijuelo.

En la inspección de Policía se ha denunciado el robo de un billete del Banco de 25 pesetas, cometido hace algunos días.

Por el señor gobernador ha sido multado un conductor de coches llamado Baltasar del Rey, por infringir lo establecido en el reglamento de carruages.

### Movimiento de población en Salamanca.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Abril fué el siguiente:

Nacimientos 68, de ellos 16 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 2,62. Defunciones 69 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 1, sarampión 1, coqueluche 1, difteria y crup 1, gripe 3, tuberculosis 7, enfermedades del sistema nervioso 13, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 21, ídem digestivo 10, vicios de conformación 1, senectud 6, otras enfermedades cuatro, resultando una mortalidad de 2,66 por 1000 habitantes.

Hemos oído asegurar a varias personas que don Victor Rubio Sánchez, antiguo escribiente de la casa de don Rafael Guervós (q. e. p. d.) se propone continuar en unión de su hijo don Andrés Rubio Polo, redactor de nuestros apreciables colegas *El Castellano* y *La Semana Católica* de Salamanca, en el desempeño de la Agencia de aquel señor, encargándose de cuantos negocios quieran encomendárseles.

Ayer llegó a esta capital el coronel del noveno tercio de la guardia civil a que está afecta esta Comandancia, don Constantino Brasa Rodríguez, el cual hizo ayer mismo la visita de arma miento, habiendo salido a gear visita al partido de Vitigudino.

Se ha encargado de la Catedra de derecho canónico el auxiliar de la Facultad de Derecho don Isidoro Iglesias.

## La procesión de anoche

La famosa procesión del Santo Cristo de los Milagros (Cristo Santana) se verificó anoche con la misma solemnidad de siempre, pero con mayor concurrencia de fieles que nunca.

Las dos largas hileras de devotos que con vela en mano formaban el séquito de la venerada imagen ocupaban una grande extensión y en

ellas figuraban distinguidas damas preciosos niños y mujeres de pueblo no siendo tampoco escaso el número de hombres que figuraban en las apretadas filas.

La procesión tuvo la carrera de costumbre y cerca de las diez tuvo su entrada de regreso en el templo de Santi-Spiritus.

Para presenciar el tránsito de la procesión la afluencia de curiosos en calles y plazas, lo mismo que en los balcones de las casas, fué extraordinario.

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4ª plana referente a la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid, 6. (Varias horas.)

### Exequias por la Reina Isabel

En la Catedral de Lérida se han celebrado solemnes funerales por la Reina Isabel, habiendo llamado la atención el que no hubiera paucogirica.

### Exámenes y examinadores

Por Real orden que hoy publica la Gaceta se dispone:

1.º Los catedráticos cuyos parientes en primero ó segundo grado se dediquen a la enseñanza privada, sea a o no colegiada, no podrán formar parte de los Tribunales de examen a que hayan de someterse los discípulos de su pariente.

2.º El catedrático cuyos parientes en primero ó segundo grado sean directores de Colegios incorporados a los institutos ó de Academias y Casas de pensión, aunque se titulen Colegios, con alumnos oficiales ó libres que hayan de ser examinados en aquel Instituto, no podrán formar parte de ningún Tribunal de examen.

3.º Los directores de Institutos son los encargados, bajo su responsabilidad, del exacto cumplimiento de las disposiciones que preceden.

### La hija del Ministro

Ayer fueron conocidos a la última morada los restos de la preciosa hija de los Sres. Sánchez Guerra.

La caja fué depositada en un lujoso coche lleno de coronas y flores.

El acto fué una verdadera manifestación de duelo. A la que concurrieron, a más de todos los individuos del Gobierno civil, las autoridades civiles y militares, varios ministros, gran número de diputados y senadores y la mayoría del personal de Gobernación.

También han asistido los capitanes-delegados, al frente de los cuales estaba su coronel señor Fortias.

## Viaje del Rey

El Rey en Gádiz.—Mas visitas

El Monarca ha visitado el castillo de San Sebastián donde estuvo instalado el antiguo faro, indispensable para la seguridad de la navegación.

Ai pasar por la Caleta acudieron todos los vecinos del barrio de La Vía para contemplar al Rey de cerca.

### Un banquete

D. Alfonso, su comitiva y algunas autoridades han visitado el hermoso parque de Las Bellas.

En el se verificó el banquete

ofrecido á S. M. por el duque de Najera, gobernador militar de la plaza.

La comida fué espléndida y sirvióse en una vajilla riquísima.

Camino de San Fernando

Por la estación nueva, que se hallaba vistosamente engalana, ha salido el tren fíat con dirección á San Fernando.

Ya es un hecho que, por falta de tiempo, no se detendrá en Torre Gorda.

A otro lado

Dicen de Huelva que los trenes llegan atestados de viajeros.

Son tantas las iluminaciones particulares instaladas, que se teme que la fábrica de alumbrado no pueda abastecerlas todas.

Los concejales monárquicos, creyéndose desairados, han firmado una carta dirigida al alcalde, negándose á concurrir á ningún acto relacionado con la visita del Rey.

Ha llegado á Huelva una compañía del regimiento de Soría, con bandera y música.

También ha llegado el arzobispo de Sevilla.

GUERRA

Ruso-Japonesa

El asedio á Port-Arthur

Un telegrama expedido con fecha de ayer en Port-Arthur, y que acaba de recibirse, dice que los buques japoneses cruzan por el horizonte á la vista del puerto, considerándose posible que intenten un nuevo ataque.

En la última tentativa de embotellamiento de la escuadra rusa, los japoneses enviaron doce buques, ocho de los cuales fueron echados á pique.

Abandono de posiciones

La Agencia Exchange Company acaba de recibir un telegrama de San Petersburgo, en el que se indica la probabilidad de que los rusos renuncien á la defensa de sus formidables posiciones de Feu-Huang-Chang, hacia donde se dirige á marchas forzadas el victorioso ejército

del general Kuroki, fuerte de 80.000 hombres.

Rumores de combate naval

Se acentúan los rumores de haberse entablado una batalla naval, cerca de Gensan, entre la escuadra de Vladivostok y la división japonesa que manda el almirante Uriu.

Ultima hora

Madrid 6, 9'30 m.

Frailes apedreados

En Valencia han sido apedreados en la vía pública tres frailes, resultando uno de ellos herido.

El Rey en Cadiz

En el Ayuntamiento se ha celebrado un espléndido banquete al que ha asistido S. M.

El Rey marchó por la tarde en dirección á Huelva, donde se han hecho para recibirle grandes preparativos.

Huelgas conjuradas

Han terminado la de albañiles de Madrid, la de obreros del Canal de Aragón y la de los mineros de Villanueva.

De la guerra

En el último ataque contra Puerto Arturo los japoneses han sufrido 300 bajas.

GARCIA-PLAZA.

DIVERSAS

El Colegio de abogados de Zamora ha celebrado Junta general para tratar acerca de las reformas de Gracia y Justicia y nombrar como representante para la asamblea que ha de celebrarse en Madrid el día 8 de los corrientes á don Sixto Morán Arroyo.

En Castellón se han declarado en huelga los obreros de la cantera que explota la Junta de obras del puerto. El motivo de la huelga es lo exiguo de los jornales.

El ingeniero director de las obras reconoce la razón que asiste á los huelguistas y les ha prometido que

les ayudará en cuanto le sea posible.

El Claustro de profesores de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid, ha informado favorablemente en el expediente formado por razón de edad al digno catedrático de aquella Facultad señor Gutiérrez Cañas para declarar apto para continuar en el desempeño de su cátedra.

Se ha acordado la celebración de un nuevo concurso para la provisión de plazas de aspirantes en el Banco de España.

Ha fallecido en la corte el notable catedrático de la Universidad Central, D. Ramiro Rueda Neira, que antes lo había sido durante largos años de la de Derecho penal en la Universidad de Santiago.

Para obsequiar al arzobispo de Zaragoza, que el 13 al 20 llegará á Tíruel, se proyecta en esta última ciudad una exposición de joyas é indumentarias eclesiásticas, en la que figuran objetos de gran mérito y riqueza.

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 40 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará MANUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NÚMERO 5, Salamanca. 30-7

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granelaciones, afonía producida por causas periféricas, retidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

(Thiocol cinamo-vanádico fosfoglícérico)

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarras bronco-neumónicos, laingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorguera) 17, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

ALMACEN

DE VINO TINTO DE MESA, EMBOTELLADO de las bodegas de V. VILLAR

Plaza de la Verdura, 1 y 3

(junto á la Botica de los Sacores de Villar y Pinto)

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve á domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

PRECIOS

Botella de 3/4 de litro, ó sea cuartillo y medio, pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas

de MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente á domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

BAÑOS DE LEDESMA

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

(Abiertos todo el año)

Sin rival contra el REUMA PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.— Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca. Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURAUO.

Paté ía, Joyería y Relojería Viuda é Hijos de Fernando García

POSTA IGLESIAS, n.º 10, SALAMANCA

Taller de construcción Casa fundada en 1810 Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaráz—Zamora, 19

Oh! qué momento tan grato de exaltación, aquel cuando cesó toda incertidumbre, y cómo fué acogida por mil voces sonoras esta señal de salvación!

Cómo estos marineros, antes indiferentes, duros é impíos, se sintieron penetrados de un reconocimiento religioso que les inundó!

Pobres gentes, su alma ulcerada por largos sufrimientos no podía contener una felicidad tan grande; su alegría rebotó y experimentaron la necesidad de esplayarse en expresiones de gratitud y amor.

Al instantes algunos bretones se pusieron á cantar un alegre cántico á nuestra señora del Buen Socorro.

Ponéos de rodillas, hijos! dijo Pedro.

Y todos se arrodillaron con fervor. Aquellos ojos ardientes se humedecieron con dulces lágrimas, y era un cuadro sublime el que presentaban aquellos hombres pálidos y macilentos juntando sus manos trémulas y descarnadas para dar gracias á Dios por este socorro inesperado.

Qué magestuosa era la simple oración de aquellos hombres intrépidos, que elevándose en medio de las olas, parecía saludar al sol naciente como la aurora de aquel bello día!

Parecía reconocer un presagio divino en la brillantez de este astro luminoso que disipaba las sombras de una noche obscura, como la felicidad y la calma iban á extinguir hasta el menor recuerdo de sus horribles tormentos.

Y la fragata avanzaba sobre la balsa, ciñendo el viento cada vez mas cerca.

—Se saldrá de la balsa por el mismo orden que se ha entrado, dijo Pedro con su hábito maquinal de disciplina. Primero las mujeres, los grumetes, los novi-

cios, los marinos y el estado mayor.—El estado mayor eran él y su hijo.

—Sí, sí, nuestro buen teniente, respondió á los marinos con alegre sumisión, porque con la esperanza y la convicción de la salvación común, habían vuelto á la subordinación, obediencia, amor y respeto que profesaban al teniente.

—Padre..... tú acaso no tendrás bastantes fuerzas par subir á bordo, dijo Pablo; pero te izaremos en una silla.

—Pablo, hijo mío, respondió Pedro abrazándole; yo no sé qué voz secreta me decía que no habíamos de separar todavía.

Y en verdad el cielo no podía separarnos, porque yo imploraba su protección en secreto para tí todas las noches hijo mío. Y jamás abandona éi á los que le imploran... lo ves, Pablo?

—Oh! bien me lo había dicho mi madre, contestó el niño con admirable expresión de creencia y ternura besando las manos de su padre.

—Bien! bien! dijo en este momento Szaffye con un acento de profunda inquietud... Mira tú—Y mostraba la fragata á un marinero que se ocupaba en hacer sus preparativos.

—Oh! señor! dijo este, está orzando. Después nos tomará por la u... Pero no... oh!... oh!...

—Infernal! qué rabia! exclamó de repente Szaffye dando una fuerte patada.

—Qué! qué hay? le preguntaron.

No nos ha visto y vira de bordo; entonadores de cánticos! prorrumpió Szaffye con voz de trueno, ojos centelleantes y rechinando los dientes.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbatos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

**BOQUILLA INHALADORA**  
PUJOL-CENARRO  
Cigarro puro prodigioso



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto; ó al terpinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.  
Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.  
Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

**FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID**  
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7  
De venta en las principales farmacias de España

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. — SALAMANCA.

Café-Restaurant SUZO  
CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6  
Servicio esmerado para Banquetes.

Locales independientes —  
ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA  
A Imueros y Comidas á la carta

Desde 5 pesetas  
Relojes de bolsillo  
Fábrica de relojes  
CARLOS COUPEL  
MADRID, FUENCARRAL, 37  
(Catálogo gratis)

**FERRETERIA**  
de  
**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patios, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**  
para alumnos oficiales de las facultades é Instituto  
Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases: ojalá por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la aplicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

**LACTENA**  
Es el mejor alimento para los niños.  
Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.  
Plaza Mayor, 36.  
Pídanse folletos)



**Félix Carbajosa Rico**  
(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

—Oh! es imposible... dijo Pedro.  
Y era cierto.  
La fragata bordeaba, y cuando hubo acabado su bordada viro de bordo para tomar otro, y seguir así su rumbo mas cerca del viento.  
Así que el buque se alejó, disminuyó poco á poco de puntal, cubriose de vapor, casi se hizo imperceptible y desapareció enteramente en las profundidades del horizonte.  
En tanto que se vió una línea de las velas de la fragata sobre la superficie del mar, hubo un rayo de esperanza en el fondo del corazón de estos desgraciados... porque no podían ellos, ni querían creer en tan atroz irrisión del destino.  
Pero cuando no se vió ya nada en el horizonte... nada... nada más que el sol que brillaba sobre el mar azul, tranquilo y desierto, oh! entonces... fué la situación más cruel y punzante que puede traspasar el corazón del hombre. Y como acontece en todas las poderosas reacciones de la moral sobre lo físico, la postración y el entorpecimiento sucedieron de pronto al estado de exaltación que había hecho nacer la imaginación.  
Este abatimiento de cuerpo y espíritu duró algunos instantes.  
Hubiérase dicho que estos miserables tenían necesidad de todo este espacio de tiempo para ser precipitados desde la altura inmensa de la esperanza á los abismos profundos de la desesperación; para saborear bien la amargura de esta infernal recepción; para comprender todo el horror de su posición desesperada para verla frente á frente.  
Y después cuando entró en el corazón de cada uno esta convicción fría y acerada como la mordedura de un moribundo; cuando el mar y el horizonte se

—Esta palabra mágica—una vela penetró hasta el corazón de los moribundos: los ojos apagados se reanimaron, los heridos se levantaban, aunque con trabajo, y volvían sus débiles miradas hácia el sitio que de otros juntaban las manos, otros refan á carejadas, y algunos fueron bastantes felices para poder llorar.  
Esta palabra—una vela! fué como un bálsamo consolador que se extendió sobre sus heridas, calmó los dolores é hizo olvidar hasta el hambre.  
La esperanza vino á extinguir todos los odios, y todos los sentimientos violentos se borraron á este pensamiento.  
Estos hombre antes tan crueles y feroces se buscaban, se acercaban, se daban las manos y se abrazaban dando gritos delirantes de alegría que salían del fondo del alma.  
A algunos en una postración completa no pudiendo tomar parte en esta embriaguez general, sus camaradas les gritaban sacudiéndolos.  
—Nos hemos salvado, marineros, una vela!  
—Dios mio, sí! una vela!  
Pablo y su padre cambiaron una mirada sublime, y se abrazaron con un placer mudo y profundo.  
Alice anonada soñaba en un adormecimiento nervioso que se manifestaba por bruscos estremecimientos. Ella no oyó nada. Pobre chica!  
—Una vela!... Esta palabra fué repetida, cantada, murmurada, gritada con júbilo, con delirio siempre creciente.  
Porque presentándose cada vez mas distinto el buque salvador, se vió bien pronto resplandecer á los rayos del sol el velamen de una fragata.